

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 6 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
*Entradas.*—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 n. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor y La Puebla: á las 3'15 (mixto), 8'10 mañana y 2'45 tarde.  
De Manacor á Palma y La Puebla: á las 3'15 (mixto), 7'15 mañana, y 3'15 tarde.  
De La Puebla á Palma y Manacor: á las 4 (mixto), 8'30 mañana, y 3'45 tarde.  
Días de mercado: de Inca á Palma 2 t.—Sábados de Palma á La Puebla 4'15 t.—Domingos de La Puebla á Palma 5 8.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Olegario, en Barcelona, en España, obispo de dicha ciudad, y despues arzobispo de Tarragona.

El tránsito de los santos mártires Víctor y Victoriano, en Nicomedia, los cuales atormentados por el discurso de tres años con diversos tormentos en compañía de Claudio y de Basa, su mujer, acabaron el curso de su vida encerrados en una prision.

San Marciano, obispo y mártir, en Tortona, el cual recibió la corona del martirio defendiendo la fe de Jesucristo en tiempo de Trajano.

San Conon, mártir, en Chipre, el cual en tiempo del emperador Decio le obligaron á correr delante de un carro, traspadados los piés con clavos; y cayendo sobre las rodillas, puesto en oracion entregó su alma al Criador.

San Basilio, obispo, en Bolonia, el cual fué consagrado por el papa san Silvestre, y gobernó santamente aquella iglesia con su ejemplo y doctrina.

CULTOS.—Mañana jueves.—En los Capuchinos concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis. Al anochecer trisagio, *Te Deum* y la reserva.

En las Capuchinas empezarán las Cuarenta Horas en honra del Sagrado Corazon de Jesus, siendo la exposicion á las tres de la tarde, á las cinco y media oracion, estacion y la reserva.

En el Centro de las iglesias pobres, á las ocho comunión. A las seis y media de la tarde rosario, meditacion y plática.

En Montesión á las cinco de la tarde tendrá lugar el ejercicio preparatorio para el día de retiro, con exposicion.

En San Felipe Neri al anochecer tendrá lugar el ejercicio de los jueves en honra de su Titular con sermón.

CORTE DE MARIA.—En Santa Cruz, á la Virgen del Buen camino.

## SECCION EXTRANJERA.

### LA MONARQUÍA EN FRANCIA.

¿Nos aproximamos á la monarquía?

¿Nosotros, católicos ante todo, podemos esperar que la restauracion del trono sea tambien la restauracion de la realeza cristiana, de una realeza que proclame firmemente los principios políticos y religiosos, fuera de los cuales nada hay de verdaderamente bueno, nada de durable se hará?

Al cabo de seis meses de lucha perpétua sostenida por el *Univers* sobre el terreno de la restauracion monárquica, en el supuesto del irremisible hundimiento de la república vecina, nuestro colega se hace las preguntas que literalmente reproducimos.

Hé aquí ahora sus respuestas:

«No, no podemos alimentar esa esperanza. Todos convienen hoy en ello, y el acuerdo, tan difícil acerca de otros puntos, es completo entre los grupos conservadores.

Si queremos aparecer prudentes y mostrarnos prácticos, debemos pensar á lo más en la monarquía parlamentaria y semi-conservadora, como la quería Guizot. Este es el programa que nos exponen los hombres importantes y agentes del nuevo partido realista. Paréceles insensato todo aquel que habla de mantenerse en las ideas del conde de Chambord. La antigua era monárquica se ha cerrado, dicen ellos; es preciso acomodarse con la *monarquía moderna*.

Hay que atenerse á lo posible: esta es la máxima.

Pero, ¿qué significa esa palabra que aceptamos? No es, contestan los sábios, ni la bandera blanca, ni Francia consagrada al Sagrado Corazon, ni la doctrina de lo autoridad real dominando las Cámaras, ni la plena libertad de la Iglesia. Lo posible

quiere decir, la vuelta—con la fuerza que da la legitimidad—al régimen destruido la primera vez en 1830 y la segunda en 1848.

Mas, este posible nos parece á nosotros casi quimérico y completamente peligroso.

Admitimos que la monarquía parlamentaria pueda un día salir del mismo mal que la república ha causado, del disgusto que generalmente inspira; pero, que pueda vivir con el sufragio universal, con el espíritu y tendencias de que Francia esta impregnada, no lo admitimos en manera alguna.

El recurso está en el principio de autoridad apoyado abiertamente en el derecho cristiano. O, en otros términos, no acabaremos nunca con la revolucion, sino con la contra revolucion.

Así es que, como lo hace creer todo, el señor conde de Paris, que, por sus virtudes y leales intenciones, hubiera podido consolidar á Francia en los caminos por donde la hubiera hecho entrar el conde de Chambord, no intentará por si mismo ese gran trabajo.

Educado en las ideas parlamentarias, rodeado de doctrinarios del liberalismo, habituado á escucharles, se inclina de ese lado naturalmente. Su política, tal como la anuncian á la vez sus consejeros actuales y sus tradiciones, tendrá el color del justo medio, el de los pretendidos realistas, cuyos pensamientos no conducen sino á legitimar la revolucion.

Seis meses hace lo dijimos y hoy lo repetiremos. El trono á que se dé esa base no durará. Deseamos al señor conde Paris el desempeño de un papel más grande y mejores destinos.»

### REPÚBLICA ARGENTINA.

Para que los lectores se puedan hacer cargo de la manera irreflexiva como juzgan del estado de las repúblicas hispano-americanas la generalidad de publicaciones extranjeras y españolas, insertaremos los siguientes párrafos, tomados del *Argentino* periódico de Paraná.

No pueden ser más expresivos:

«La *Gaceta* presidencial, haciéndose eco del odio y de las pasiones que dominan á su señor, lanza tremendos anatemas contra los católicos, esto es, contra la mayoría honrada y libre del país que ejercita perfecto derecho al asociarse con fines cristianos para velar por los intereses del mismo que son correlativamente los nuestros. Si creará la *Gaceta* que los argentinos nos hemos convertido en rusos aplastados por la mano del despotismo! Nos amenaza nada menos que con la reproduccion de los atentados que el déspota de Chile ha llevado, en odio á Dios y á la Religion, hasta el lugar sagrado de los muertos, para profanar cadáveres benditos, y con intencion satánica y bárbara apurar el dolor y el desconsuelo en el hogar de los católicos.

¡Pasmosa iniquidad!...

Deben estudiar y aprovechar el ejemplo, agrega la *Gaceta*, como si ya viera á los esbirros del amo descerrajar puertas de templos, quemar crucifijos y arrojar al viento las cenizas queridas de nuestros deudos católicos. No se aflija la *Gaceta*, sus bárbaros vaticinios no han de tener efecto aunque se apele á la violencia.

La fuerza bruta es un pigmeo ante las resoluciones formidables y las convicciones inquebrantables de un pueblo que ha jurado hacer respetar sus creencias y sus derechos.

Tenga presente la *Gaceta* la suerte que les ha cabido á los tiranos que, con más trazas que Santa Maria y otros, han desafiado la ira del pueblo y la justicia vengadora de Dios, que jamas desampara á los justos.»

Estos párrafos demuestran palpablemente á que punto ha llegado la lucha que, como dice tan justamente el Sumo Pontífice, sostiene la masonería contra la Iglesia de Jesucristo, en un país que los revolucionarios de Europa nos citan como modelo de libertades para que nosotros implantemos en el nuestro el sistema por qué se rigen.

## GACETILLA LOCAL.

Empezamos hoy á publicar las *cartas cuaresmales* que á Fructuoso dirige un querido amigo nuestro. Tenemos confianza en que el que modestamente se titula *un iluso*, sabrá desvanecer las ilusiones de no pocos cristianos del vulgo; y decimos del vulgo, porque en asuntos religiosos todos somos vulgos; lo mismo los que lucen frac, que los que usan chaqueta; lo mismo los que arrastran lustrosa seda, que los que visten el modesto percal.

Véase ahora la carta preliminar del nuevo colaborador, á quien damos cordialmente la bienvenida.

### Á FRUCTUOSO.

Querido amigo: aunque nos hallemos en pleno tiempo cuaresmal, estoy contento como unas pascuas, si bien creo no ofender con esta alegría á la más severa moral cristiana, que nos enseña en el Evangelio que no le pongamos mala cara al ayuno, como los farsantes en religion, ántes al contrario quiere que rociemos con perfumes el cuerpo místico, y que disipemos los gemidos de la carne flaca con aires frescos de alegría noble y pura. Se me antoja, amigo mio, y este es el motivo principal de esta carta y de mi gozo, haber hallado poco menos que la palanca de Arquímedes, con que imagino levantar, no este mundo de tierra, que es cosa baladí; sino un mundo ó dos de corazones ó almas sepultadas en el polvo de la escuela moderna, y encumbrarlas hasta el cielo de una vida verdaderamente cristiana y piadosa. ¿Será esto una ilusion mia? Nadie lo duda; ni yo tampoco. No obstante, á ti, que te estás metido en dirigir la opinion pública, y educar el criterio de los pueblos é imprimir en ellos movimientos ordenados y provechosos, voy á declararte este secreto que, puesto en juego, con la maestría que te distingue, tal vez no sea para todos inutil y quimérico: y... allá va eso.

¿Ves, amigo, cuantas gentes hay por estos mundos montados al estilo del siglo, que con ceñudo rostro reciben la santa Cuaresma? Esta ceniza misteriosa, los vestidos de penitencia y, más que todo, la ley del ayuno y la abstinencia eclesiástica ¿cuán antipático y prosaico les parece todo eso á los hijos del siglo! ¿Tiempo aceptable...? ¿días de salud...? ¿Nada de eso: tiempo insoportable: cuarenta días mortales.

¿Por qué motivo será, decía en mis adentros, que se teme tanto el ayuno en tiempo de cuaresma? Si es tan benigna nuestra santa madre la Iglesia en este punto, ¿cómo son tantas las familias que se honran con el título de católicas y que, bajo un pretesto ú otro, se eximen por su propia autoridad de este precepto? sería posible hallar la causa de este mal y conocer un medio poderoso para inducir é estos católicos modernizados á vivir como hijos de la Iglesia, y no como herejes sin autoridad y sin ley?

Consolémonos, mi buen amigo, que, si no me engaño, he dado con este remedio eficazísimo. Tal vez te parezca poco digno del carácter nobilísimo del cristiano; tal vez te parezca hasta ridículo, pero y, si cabalmente por esto mismo fuera el más operativo, ¿por qué no aplicarlo?

No te debanes los sesos; ni tomes muy alto el vuelo para conocer lo que te explicaré en la carta que en otra ocasion pienso enviarte. Vale.

UN ILUSO.

Hemos sido obsequiados por las sociedades *Cambio Mallorca*, *Banco Mallorca*, *Ferro Carrioles de Mallorca*, *Alumbrado por Gas*, y *La Isleña* con las respectivas Memorias leídas en las Juntas generales celebradas por las mismas, previamente anunciadas; las cuales dan noticia exacta del estado floreciente de unas sociedades y depresivo de las otras, debido á la crisis financiera porque atraviesa esta capital.

De sus balances resulta que el *Cambio Mallorca* ha girado durante el último ejercicio pesetas



67 337,518'67 reportando un beneficio de 8 pesetas por accion y dejando para el próximo ejercicio pesetas 742'88.

*Banco Mallorquin* ha girado Ptas. 28 millones 062.512'60 con cuyas operaciones han perdido Ptas. 305 270'39.

*Ferrocarriles*, según resulta de las comparaciones ha aumentado en materiales y movimiento de pasaje y mercancías, produciendo un beneficio líquido de Ptas. 223.572'83 y reparte un dividendo de 13 Ptas. para cada accion de 1.<sup>a</sup> y 2.<sup>a</sup> serie y de 10 para las de la 3.<sup>a</sup> pasando á fondo de reserva 84,342'83.

*Alumbrado por Gas*, menciona que el aumento de consumo en el último ejercicio ha sido sólo de 3'93 metros cúbicos por ciento, no obstante la rebaja en el precio del gas acordada en la junta anterior, siendo menores los rendimientos que en ejercicios anteriores. Sin embargo, el producto líquido ha permitido repartir un dividendo de 36 Ptas. por accion destinando el sobrante á fondo de reservas.

*La Islaña*, no obstante continuar la competencia, ha obtenido un beneficio de Ptas. 19.494'16 que, unidas á las 5.000 del ejercicio anterior, le permite repartir un dividendo de Ptas. 7'50 por accion, pagadas las obligaciones de reglamento y destinando 12.500 á amortizacion del vapor *Palma*, 1.250 á fondos de reserva y 1.129'57 á amortizacion de mobiliario.

Damos las gracias á las respectivas Juntas por la atencion, y les deseamos mejores rendimientos en el actual ejercicio.

Esta mañana se ha celebrado en la cárcel de esta capital un acto tierno y edificante. Gracias al celo de la Sociedad de Seglares católicos y al desprendimiento del señor Capellan y del Alcaide de aquella casa de detencion, todos los presos se han reunido en la capilla, han rezado con devocion el santo rosario y han oido despues un oficio funeral, todo en sufragio del alma de Castañer.

Nos hacemos un deber de tomar nota de esta laudable y honrosa funcion, por más que EL ANCORO no sea de aquellos periódicos que se escandalizan de que el público acuda con religioso pavor á ver un ajusticiamiento, ni de los que, en desquite, se entretienen en dar á sus lectores largas, minuciosas y repugnantes reseñas, de lo que, dicen, debería quedar sepultada en silencioso olvido.

Fíjense nuestros lectores en el importante documento que trasladamos á las columnas de nuestra REVISTA, pues por los asuntos de que trata entraña grandísimo interes.

Ayer tomaron entrada en este puerto la corbeta austriaca *Enos*, procedente de Cagliari, con cargamento de trigo; y el vapor ingles *Mystte*, de Ténos, al mando del capitán D. Thomas Rualey, con 25 marineros y su equipo.

Se despacharon la corbeta italiana *Madre é Figli*, para Trapani, con lastre; la balandra *Maria*, para Sevilla, con efectos; el laúd *Miguelito*, para Alcudia, con carga, el laúd *San Bernardo*, para Valencia, con efectos; los vapores *Bellver* y *Lulio*, para Barcelona, el primero con lastre, y el segundo con la correspondencia, 129 pasajeros y mercancías; y el vapor *Cristóbal Colon*, para Puerto-Rico y la Habana con escala en Mayagüez y Ponce, con 18 pasajeros, carga y efectos del país: estos tres vapores salieron por la tarde.

D. Guillermo Morágués director de la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, ha solicitado al Gobierno de provincia que se declare de interes general de construccion de un camino de hierro de Palma por Llummayor, Porréras y Felanitx á Manacor con un ramal al puerto de Palma, y el de La-Puebla al pueblo de Alcudia.

El ante proyecto de la mencionada obra estará de manifiesto en la seccion de Fomento por espacio de treinta días con el objeto de que todos los particulares á quienes pueda interesar puedan acudir en reclamacion sobre la conveniencia ó necesidad de la ejecucion de la misma.

Han merecido la aprobacion del Rectorado de la Universidad de este distrito los nombramientos de maestros interinos, hechos por la Junta provincial de Instruccion pública, á favor de D. Martin Moll para la escuela de Santa Margarita, y de don Gabriel Cómas por la de Bañalbufar.

En el vapor *Lulio* se embarcaron ayer tarde más de 50 quintos del actual reemplazo, naturales de las Baleares, y han sido destinados al regimiento de infantería de Asia, que se encuentra de guarnicion en Figueras.

Fué otro día de lágrimas para las familias de aquellos reclutas, especialmente en el momento de despedirse éstos de sus padres.

Por real orden de 1.<sup>o</sup> del actual S. M. se ha dignado autorizar al Sr. Gobernador para que prorrogue la matanza de cerdos en esta Provincia hasta el 8 del mismo mes.

Luégo el sábado próximo terminará esta prórroga.

Se ha de proveer la plaza de Estanquero de la villa de La Puebla, que se halla vacante por cesantía del que la desempeñaba.

Por no haber tenido efecto la subasta el día 1.<sup>o</sup> del actual para la canalizacion de las aguas en la calle de San Miguel y el arreglo de la rasante de dicha vía, se subastará de nuevo el 12 del corriente, en la Alcaldía de esta ciudad.

Desde anteayer está abierta al público la parada de caballos sementales en el local que ocupa el Escuadrón Cazadores de Mallorca. Los que deseen beneficiar sus yeguas pueden acudir, con ellas á las nueve de la mañana al citado punto.

*Qui habet aures audiendi, audiat.*

He aquí lo que dice un colega católico de Madrid:

AL MONSTRUO

DE

LA EDAD PRESENTE

LA MAS... AGRADECIDA.

En el número 23, año XI del *Boletín oficial del Gr. Or. de España y Revista masónica*, páginas 357 y siguientes, se lee la reseña de la sesion celebrada el 15 del último Diciembre de 1883 por la *gran logia simbólica*.

Reseñase en esa reseña un discurso que pronunció en esa sesion el H. Utor, Secretario general del Gr. Or. de España.

Y dicen que dijo que era preciso «trabajar para que los masones militares no sean molestados por sus jefes inmediatos.»

Pero aunque eso dijo el H. Utor, por lo que enseguida añadió se ve que no es muy grande la precision de ese trabajo, porque ya hay quien se lo toma y cuida de eso con más medios que el H. Utor.

Porque añade la reseña de su discurso:—«Menciona» (el H. Utor) «lo que en este sentido» (en el sentido de que los masones militares no sean molestados por sus jefes inmediatos) «está haciendo un profano, á quien debemos» añade, «toda suerte de atenciones, al caballero General López Dominguez, que está reparando muchas injusticias cometidas en la época de Sagasta.»

¡Del I. y Pod. H. Paz!

¡Figúrense Vds. qué injusticias serán ellas!

Pero, en fin, parece que mejor todavía que el ex-gran maestro; lo hizo con los masones el sobrino de su tío.

—Quizá algun cándido, si todavía queda alguno, exclamará:—¡Pues se han fastidiado los masones con el cambio de ministerio.—

¡Cá!

Y buena prueba es la libertad con que pudieron asistir, en representacion de sus Grandes Consejos y sus grandes lógias, al entierro del Sr. Romero Ortiz, con insignias y todo; y el escandalo con que despues hicieron ostentoso alarde de su existencia y de su pública manifestacion en todos los periódicos liberales.

Pero sin necesidad de eso, el H. Utor, secretario general del Gr. Or. de España, dá testimonio de que la Masonería no tiene nada que temer de un gobierno conservador liberal, sino mucho que esperar de él.

«Aludiendo á los años anteriores» (á Sagasta), «declara» (el H. Utor) «que la Masonería no fué molestada en la época en que fué presidente del Consejo de ministros D. Antonio Cánovas del Castillo, á cuyo hombre público tributa merecidos elogios por el sentido práctico que demostró comprendiendo los fines autorriamente pacíficos de la Masonería.»

¡No puede decir otro tanto la Iglesia de Dios!

¡No pueden decir otro tanto los católicos!

El gobierno de D. Antonio Cánovas del Castillo, que tanto elogia la Masonería, fué el autor del artículo 11, contra el cual protestaron el Papa y todos los Obispos españoles; fué el que quitó á las Provincias Vascongadas sus católicos fueros; fué el que re suscitó la antiqualla regalista del poder *tuitivo* del Estado sobre la Iglesia; fué el que dió lecciones á los Obispos acerca de casos de conciencia en materia de sepultura eclesiástica; fué el que estableció el *donativo forzoso* mermando en la cuarta parte la dotacion que, por via de indemnizaciones misérrima, debe el Estado al Clero; fué el que encarceló y desterró predicadores por repetir enseñanzas de la Santa Sede; fué el que llamó *facciosos* á los católicos que iban en romería á los santuarios y dejó impunes á sus atropelladores; fué el que puso polizones al pié de la Cátedra del Espíritu Santo... etc., etc.

Verdad es que todas estas cosas son mayores méritos que aumentará el entusiasmo de la Masonería por D. Antonio Cánovas del Castillo.

Felicitemos á D. Antonio por tantos triunfos.

Que los debe conmemorar con la inscripcion que vá á la cabeza y repetimos al pié de estas líneas:

AL MONSTRUO

DE

LA EDAD PRESENTE

LA MAS... AGRADECIDA.

*Huevos artificiales*.—Su fabricacion ha alcanzado en América gran prosperidad. Una sola casa produce mas de mil huevos por hora.

La yema se hace con una pasta que contiene harina de trigo, almidon y otros ingredientes, y la clara con albúmina, cuya composicion química es igual á la de los huevos naturales.

Con una película de gelatina se forma la envoltura interior, y la cáscara es un yeso especial y algo mas espesa que la natural.

Hecha la yema en forma de bola, se encierra en la albúmina y se somete á un movimiento de rotacion bastante rápido para darle la forma oval.

Despues se sumerge en la gelatina; de allí se pasa al yeso, y como este se seca inmediatamente el huevo no pierde su forma.

En el sabor estos huevos se confunden con los naturales: pueden conservarse frescos algunos años, y se rompen con menos facilidad que los otros.

Otro paso más y comeremos pollos artificiales.



D. ANTONIO BLANES Y JUAN

HA FALLECIDO.

E. P. D.

Sus hermanos, hermanas, sobrinos, sobrinas y demas deudos del finado suplican á sus conocidos le tengan presente en sus oraciones, y se sirvan asistir al rosario y funeral que se celebrará el jueves 6 del corriente en la parroquia iglesia de San Jaime á las diez y media de la mañana, por cuya obra les vivirán reconocidos.

No se invita particularmente.

ZAPATERÍA CENTRO BALEAR

CALLE ODON COLOM, NUM. 40,  
Entre la sastrería PETIT-PARIS y el depósito de máquinas del Sr. Banqué.

MATEO CASTELL, dueño de la zapateria, ofrece toda clase de calzado elegante, cómodo, sólido y barato, en cuya fabricacion no se emplean cartones ni zuelas artificiales, ni se utiliza mecanismo alguno.

El calzado á medida se sirve á las cuarenta y ocho horas.

ALQUILERES.—Están para alquilar unos entresuelos, calle del Estudio General núm. 25. Informarán en el segundo piso.

NODRIZAS.—Hay una de edad de 19 años y leche de 5 meses, de la villa de Lloseta, en la calle de Santa Fe núm. 5 darán razon.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 4 á las 5 t.

(Recibido el 4 á las 7'9 n.)

El Sr. Cos-Gayon ha declarado que nivelará los presupuestos.

Adelanta el tratado de comercio con Inglaterra.

El Mahdi está en favorable inteligencia con los ingleses.

Bolsin: 62'10.

Madrid 4 á las 7'15 n.

(Recibido el 4 á las 10'1 n.)

Los presupuestos se presentarán en Junio.

Todos los republicanos excepto los posibilistas se retraerán en las elecciones.

Los ingleses se internarán en el Sudan.